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 INTRODUCCION 
 
 

El servicio social que se realizó en el periodo de octubre del 2015 a 
mayo 2016 y sobre el cuál se habla a lo largo de todo el reporte, para 
realizar el servicio se tomaron en cuenta todos los proyectos que se han 
venido llevando a cabo desde algunos periodos escolares anteriores en 
los que se colaboró tanto de forma individual así como con compañeros 
alumnos y egresados coordinados por el  profesor Manuel Lerín y el 
profesor José Luis Lee Najera director y responsable del “Área 
Proyectos Urbanos Ciudad Alternativa y Desarrollo Sustentable” (UAM, 
Xoc. CyAD).  

 

El área donde se desarrolló el servicio social está enfocada a recabar, 
estudiar, analizar y dar a conocer información de las condiciones 
actuales de la Ciudad de México (Distrito Federal) partiendo de 
variables principalmente de tipo histórico: Trazado Urbano (tomando 
como referencia las características hidrológicas naturales, 
principalmente los ríos que cruzaban y llevaban al centro de la ciudad), 
Infraestructura (que desde tiempos de la conquista de los españoles se 
tiene como punto de referencia o forma parte de nuestra infraestructura 
actual), Primeros y más importantes Asentamientos (así como los 
barrios que rigen en la actualidad y forman parte de un estilo de vida 
dentro de la ciudad). Estas variables en conjunto ayudan a sacar 
análisis concretos de la problemática y la situación actual en  distintas 
áreas de estudio de la Ciudad de México; y aunado a esto se proponen 
nuevas formas de estructura o bien de abordar las necesidades de la 
sociedad contemporánea. 

 

Gracias a la magnitud de los estudios realizados dentro del área es que 
se nos abren oportunidades a los alumnos y recién egresados de 
participar en ellos y ampliar conocimientos sobre la realidad de nuestra 
ciudad como prestadores del servicio social. 

 

 
 



 OBJETIVO GENERAL Y OBJETIVOS ESPECIFICOS 
 

Objetivo general 

Se pretende dar a conocer a la población, entre ellas  a las diferentes 
delegaciones involucradas, comités vecinales o diferentes 
organizaciones sociales el proyecto “700 años Fundación de México-
Tenochtitlan” el cual abarca todo un periodo de cambios y evolución en 
todos los aspectos para la ciudad de México, así como el 
reconocimiento de todo el territorio para poder ubicar los proyectos 
específicos. 

 

 Objetivos específicos 

Como objetivos específicos se toman las diferentes zonas de estudio en 
las que se participó dentro del periodo de  servicio social, así como los 
puntos al respecto en la difusión. 

 

-Atlampla, Centro de Eco-Desarrollo” (Aspectos, históricos, sociales, 
naturales, económicos). 

- “CM+CM Centro Metropolitano/Conjunto Merced” (Aspectos, 
históricos, sociales, naturales, económicos). 

 

En ambos puntos se contiene información específica del lugar y entorno 
así como propuestas de solución ante la problemática que presentaba 
en cada uno, dando nuevas propuestas de diseño para el mejoramiento 
del lugar o respetando, catalogando y cuidando algún inmueble con 
valor patrimonial. En el aspecto de la difusión se cuenta con 
exposiciones permanentes y exposiciones en foros abiertos al público 
en general.  

 
 
 
 



 METODOLOGIA UTILIZADA 
 
 

A lo largo de los siete meses que duró la prestación de servicio social 
en la UAM Xoc. se nos dio la oportunidad de conocer distintos métodos 
de participación en el abordaje y difusión del proyecto que en este caso 
era sobre los 700 años de la fundación de México-Tenochtitlán, y a 
continuación se resume en lo que consistieron estas metodologías. 
 

 
Se trabajó de una manera deductiva, teniendo como principal punto de 
apoyo y referente a la  delegación, posteriormente se buscaban las 
distintas AGEBS que intervienen en la delegación, para así consolidar 
un área específica que abordar, la cuál fuera representativa de nuestra 
mayor medida (delegación) en las distintas variables a considerar. 
 
 
Posteriormente se utilizó una metodología basada en el análisis y 
descarte mediante el vaciado de datos a plataformas formales. Una vez 
obtenida la información específica a utilizar (antecedentes, ubicación, 
medio ambiente natural o artificial, etc.,) se realizaba un documento que 
cubría ciertas características para poder obtener la presentación 
adecuada. 
 
 
Por último se veía la parte de la difusión donde mediante el aspecto 
visual e información concreta se pretendía captar la atención de los 
ciudadanos. Después de dicho documento se elaboraban láminas de 
presentación que van desde 1.22cm.x2.44cm. o 60cm.x90cm. 
Dependiendo principalmente por dos factores 1) importancia o jerarquía 
en información y 2) límite de tiempo para poder mandarlas a imprimir; y 
posteriormente exponerlas según sea el espacio en que se brindara la 
oportunidad. 
 
 
 
 
 
 
 



 
 ACTIVIDADES REALIZADAS 

 
 

Como se ha mencionado a lo largo del reporte la duración de la 
prestación del servicio Social fue únicamente de siete meses; el 
proyecto de servicio social al que se hace referencia es un proyecto que 
aún se sigue desarrollando ya que es de gran magnitud; sin embargo a 
continuación se describen las actividades que se elaboraron dentro del 
periodo de colaboración. 
 
 
Las actividades consistían básicamente en asistir a la universidad para 
hacer uso del equipo (computadoras) e información recabada 
previamente de los diferentes estudios, dar formato y diseño a las 
láminas de los diferentes temas a exponer que eran los estudios de 
Atlampa y el proyecto de la merced anteriormente mencionados. 
 
 
 En el primer caso abordado (Atlampa) se rescató la información más 
significativa y las imágenes que más representaran el proyecto, para 
después de estas extraer 14 láminas que se expusieron como parte del 
proyecto de “la metro en el metro” dentro de las instalaciones del metro. 
La información de dichas láminas iban desde el origen o fundación y 
localización, explicando detalladamente como se fue dando la 
urbanización y la expansión en tan poco tiempo. Se realizó un estudio y 
análisis exhaustivo de la delegación con todas sus problemáticas que 
se viven día con día, así como un diagnóstico de los diferentes puntos 
importantes a tratar como; industria, bodegas, espacios abiertos, 
vialidades, patrimonio cultural, tipo de servicios, etc.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 



También se realizó una lámina que especificaba y comparaba lo que es 
el plan parcial que proponía la delegación contra el plan parcial de la 
propuesta sugerida para Atlampa, comparando los proyectos y 
pudiendo observar los pros y contras de ambas propuestas. Inclusive se 
tomó la libertar de elaborar una lámina  que expusiera lo que se llamó 
“propuesta posible” en el cual se ubicaban los barrios y se identificaban 
cada uno de los proyectos a realizar con un sentido más realista, en la 
misma lamina se encontraba la “propuesta deseable” con una ambición 
más grande, a mayor escala hablando en términos de espacio y en 
propuesta de proyectos, para ilustrar esta lamina se hace uso de un 
mapa de localización de los proyectos así como de la maqueta a nivel 
de conjunto. 
 
Dentro de la “propuesta posible” se pueden ubicar los proyectos  dentro 
de la delegación Atlampa e identificarlos con ayuda de imágenes que 
los representan en forma de: plantas arquitectónicas, isométricos, 
alzados o volúmenes. 
 
 En las láminas posteriores, cuatro exactamente, se describen cada uno 
de los proyectos de forma breve pero específica con ayuda de 
imágenes y texto,  el origen y propósito del proyecto que va desde la 
recuperación del espacio en donde se encuentre, así  como el diseño 
que se le dio para entrar en armonía con su entorno pero el más 
importante de todos sin dejar de tomar en cuenta las necesidades de 
las personas se su alrededor y cubrir la problemática actual existente. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



En el segundo caso (el proyecto de la remodelación de La Merced) se 
rescató información que se consiguió a lo lardo de los últimos tres 
meses de la carrera, como ya se mencionó todo relacionado con la 
merced resaltando principalmente su ubicación con respecto a los 
barrios y los campams (campamentos) o centros ceremoniales de antes 
así como la ruta comercial que tenía directamente hasta Xochimilco por 
medio de trajineras. Después se llevó a cabo un estudio que cubría 
diferentes aspectos del lugar como; historia, medio ambiente físico y 
natural, vialidad y transporte, estudio sociocultural y comercio 
enfocándonos a la zona de mercados que actualmente es; Nave mayor, 
nave menor, mercado de flores, mercado de dulces Ampudia, mercado 
San Ciprian, mercado sonora así como la recuperación de vivienda que 
se utilizaba principalmente como bodega. 
 
El tema que se realizó a fondo fue el “medio físico natural” ya que 
enfocándonos al tipo de diseño que se quiso implementar dentro de 
cada una de los proyectos por lo tanto se necesitaba conocer las 
características climatológicas con las que se contaban y poder 
aprovechar dichos recursos naturales. 
 
Se pudo elaborar un aproximado de entre 25 y 30 láminas que 
contenían la información del lugar y la propuesta de cada uno de los 
proyectos dependiendo su zona y al mercado que iba dirigido. 
 
 Se tuvo la oportunidad de colaborar en  una exposición en el palacio de 
medicina ubicado en el Centro de la Ciudad de México en donde se 
ayudó con la  logística y en la entrega de discos, los cuales contenían 
toda la información de la exposición como el estampado con el diseño 
del foro. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 OBJETIVOS Y METAS ALCANZADOS 
 

 
Como se mencionó anteriormente el objetivo principal del proyecto en el 
servicio social era la difusión de los diferentes estudios realizados en 
las dos zonas de estudio abordadas. 
 
 
 Se logró obtener el mayor número de láminas las cuales contenían la 
información necesaria para dar las exposiciones, una exposición de 
estas fue en la estación del metro “Jamaica” de la línea café (Numero 
9), en un área en la cual el mayor número de personas que utilizan el 
metro pudieran observarlas y tener una fácil lectura de estas. En 
resumen, las láminas contenían información de “ATLAMPA” una colonia 
de la delegación Cuauhtémoc dando información desde su fundación 
hasta un estudio de diferentes usos de suelo con los que se cuentan  
(Industria, Bodega, Espacios Abiertos, Vialidades ,Barrios, Tipos de 
Servicios entre otros). También se explica el plan parcial delegacional 
comparado con un plan parcial propuesta Atlampla (dado por una 
generación de la universidad),  y después una serie de laminas que 
explican detalladamente todos los proyectos que contiene la propuesta 
apoyado con imágenes, planos, fotos de maquetas y modelos 
realizados con programas de diseño.  
 
 
En el caso de las láminas de “Centro Metropolitano, Conjunto Merced” 
se llevó la exposición al Palacio de Medica; Foro, Políticas Publicas y 
Acciones en el Centro Histórico, Ciudad de México, Balance y 
perspectivas.  
 
 
Como recién egresados y prestadores del servicio social, se consiguió 
el culminar el servicio, y a su vez adquirir conocimientos sobre los 
distintos estudios abordados, sobre todo de aspectos históricos en el 
aspecto urbano-arquitectónico, y como estos han influenciado en la 
estructura y como se vive la ciudad actualmente. Fue una experiencia 
más cerca del ámbito laboral en la universidad en la parte de 
investigación y difusión. 
 
 



 RESULTADOS Y CONCLUSIONES 
 

 
Como resultados se obtuvo experiencia en la universidad ya no como 
alumnos sino en el ámbito de las investigaciones, se tuvo un 
acercamiento directo en la coordinación de un proyecto. Se obtuvo una 
guía en cómo dar el mejor seguimiento a los proyectos e 
investigaciones desde que se comienza a conceptualizar la idea hasta 
la mejor forma de darle difusión no solo dentro del área o la universidad 
sino con la población en general. 
 
 
Al tener la oportunidad de participar en el Foro que se llevó a cabo en  
el Centro Histórico de la Ciudad de México en el Palacio de Medicina  
se obtuvo la experiencia de ver y participar en la logística y desarrollo 
de un foro en el que participaban diferentes universidades y autoridades 
del gobierno. 
 
 
Como conclusión se destaca el que se realizó el servicio en un 
ambiente de trabajo muy bueno, en donde siempre se atendió a los 
prestadores de servicio en resolver dudas e inclusive como apoyo. Se 
facilitó el material y herramientas para realizar las tareas asignadas y se 
llegaron a resultados satisfactorios para el proyecto. 
 
 
 

 RECOMENDACIONES 
 

Como recomendaciones más bien sería a la difusión del servicio social 
dentro de la universidad, ya que muchas veces se busca el salir a 
buscar realizar el servicio en dependencias gubernamentales buscando 
mayores oportunidades de trabajo, sin embargo en la mayoría de las 
ocasiones no se dan esas oportunidades y se pierden de más 
aprendizaje en proyectos de este ámbito, y sobre todo que es un 
servicio donde se nos involucra como prestadores de servicio 
directamente en el desarrollo del proyecto. 

 
 
 


